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Senatsverwaltung für Justiz, Verbraucherschutz
und Antidiskriminierung

Herrn Abgeordneten Burkhard Dregger (CDU)
über
den Präsidenten des Abgeordnetenhauses von Berlin

über Senatskanzlei - G Sen -

A n t w o r t
auf die Schriftliche Anfrage Nr. 18/21797
vom 29. November 2019
über Angebot der Gewaltschutzambulanz auch für öffentliche Bedienstete

----------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

Im Namen des Senats von Berlin beantworte ich Ihre Schriftliche Anfrage wie folgt:

Vorbemerkung:
Die Schriftliche Anfrage betrifft Sachverhalte, die der Senat nicht aus eigener Zuständigkeit
und Kenntnis beantworten kann. Er ist gleichwohl bemüht, Ihnen eine Antwort auf Ihre An-
frage zukommen zu lassen und hat daher die Berliner Bezirksämter sowie die Gewaltschutz-
ambulanz der Charité Berlin um Stellungnahmen gebeten, die von dort in eigener Verant-
wortung erstellt und dem Senat übermittelt wurden.

1. Wie viele Bedienstete des Landes Berlin (Beamte und Tarifangestellte) wurden in den Jahren seit 2014
Opfer von Gewalt im Rahmen ihrer Dienstausübung (bitte nach Jahren und Ressort aufschlüsseln)?

2. Wie viele der unter Frage 1.) genannten Bediensteten erkrankten aufgrund der Gewaltanwendung
arbeitsunfähig

a) für bis zu 3 Tage
b) für 4 bis zu 7 Tage
c) für 8 bis zu 14 Tage
d) für länger als 14 Tage (bitte nach Jahren und Ressort aufschlüsseln)?

Zu 1. und 2.: Die aus den einzelnen Geschäftsbereichen der Senatsverwaltungen sowie die
von den Bezirksämtern mitgeteilten Zahlen werden als Anlage zur Verfügung gestellt.

3. Stehen die Angebote der im Februar 2014 eröffneten Gewaltschutzambulanz auch den Bediensteten des
Landes Berlin in gleichem Umfang offen wie anderen Bürgern?

4. Wenn nein, warum nicht und welche vergleichbaren Möglichkeiten stehen den Bediensteten des Landes
Berlin alternativ zur Verfügung?

Zu 3. und 4.: Ja, die Gewaltschutzambulanz (GSA) steht jedem Opfer von körperlicher
Gewalt mit sichtbaren Verletzungen zur rechtsmedizinischen Dokumentation zur Verfügung.
Dies gilt sowohl nach Übergriffen in der Freizeit, als auch insbesondere nach sogenannter
Gewalt im Dienst.



2

5. Wie viele Bedienstete des Landes Berlin haben sich in den Jahren seit 2014 an die Gewaltschutzambulanz
oder vergleichbare Einrichtungen gewendet?

Zu 5.: Die GSA erfasst nach eigenen Angaben statistisch lediglich, dass Menschen im
Dienst verletzt wurden. Sie erfasst dagegen nicht, wer deren Arbeitgeberin oder Arbeitgeber
ist, sodass nicht ausgewertet werden kann, wie viele Bedienstete des Landes Berlin sich in
den Jahren seit 2014 an die GSA gewandt haben. Durchschnittlich wenden sich ca. zwei
Personen im Monat an die GSA, die Gewalt im Dienst erlitten haben.

6. Wie werden die Bediensteten des Landes Berlin auf die Angebote der Gewaltschutzambulanz aufmerksam
gemacht?

Zu 6.: Die GSA hat mitgeteilt, dass sämtliche ihrer Informationsangebote wie Flyer, Bro-
schüren und die eigene Internetseite einen Hinweis darauf enthalten, dass die GSA nach
Gewalt im Dienst aufgesucht werden kann. Ferner führt sie jährlich ca. 100 Informationsver-
anstaltungen bei verschiedenen Stellen wie der Polizei, der Feuerwehr, den Berliner Ver-
kehrsbetrieben, Justizvollzugsanstalten, Schulen, Krankenhäusern, Kindertagesstätten und
Jugendämtern durch, auf denen explizit auf dieses Angebot hingewiesen wird. Zudem steht
sie im regelmäßigen Austausch mit diversen Betriebsräten, Frauen- und Gleichstellungsbe-
auftragten sowie Opferschutzbeauftragten des öffentlichen Dienstes und den Führungsebe-
nen der Berliner Polizei und der Berliner Feuerwehr. Derzeit wird darüber hinaus eine
Informationskampagne mit allen Berliner Polizeidirektionen durchgeführt, um das Angebot
der GSA sichtbar zu machen.

Berlin, den 17. Dezember 2019

In Vertretung
Dr. Brückner
Senatsverwaltung für Justiz,
Verbraucherschutz und Antidiskriminierung
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Aus den einzelnen Geschäftsbereichen der Senatsverwaltungen wurden folgende Zahlen mitgeteilt:

Senatsverwaltung für Finanzen
2014 2015 2016 2017 2018 **2019

Finanzämter 1
*davon d)

1

0 0 1 1 1
davon d) 1

*Der Wert weist im Folgenden den Zeitraum der Erkrankungen nach dem unter Frage 2 vorgegebenen Schlüssel aus.
**Soweit nicht anders gekennzeichnet, sind die Zahlen für das Jahr 2019 im Folgenden auf dem Stand vom 09.12.2019.

Senatsverwaltung für Gesundheit, Pflege und Gleichstellung
2014 2015 2016 2017 2018 **2019

Mitarbeitende 0 1
davon a) 1

0 0 0 0

Senatsverwaltung für Inneres und Sport
2014 2015 2016 2017 2018 **2019

Polizei der Länder und
des Bundes*

6.540 7.060 6.354 6.811 6.959 Auswertung
erfolgt Anfang

2020
Feuerwehr 12 49

davon a) 3
d) 1

42
davon a) 8

c) 1
d) 1

45
davon a) 8

b) 1
c) 2

128
davon a) 3

b) 1
c) 3
d) 1

176
davon a) 3

c) 2

Landesamt für Bürger-
und
Ordnungsangelegenheiten

1
davon d) 1

1
davon b) 1

1
davon b) 1

3
davon a) 2

d) 1

1
davon a) 1

0
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Gesamt* 6.553
davon d) 1

7.110
davon a) 3

b) 1
d) 1

6.397
davon a) 8

b) 1
c) 1
d) 1

6.859
davon a) 10

b)   1
c)   2
d)   1

7.088
davon a) 4

b) 1
c) 3
d) 1

*Die Daten der Polizei basieren auf der polizeilichen Kriminalstatistik und enthalten auch Angaben zu Polizisten des Bundes und
anderer Länder, die in Berlin Opfer einer Gewalttat wurden. Es erfolgt keine statistische Erhebung im Sinne der Frage 2.

Senatsverwaltung für Integration, Arbeit und Soziales
2014 2015 2016 2017 2018 **2019

Landesamt für
Gesundheit und
Soziales

unbekannt unbekannt 0 1
davon c) 1

0 0

Aus den anderen Bereichen wurden keine Vorfälle gemeldet oder es wird keine Statistik geführt.

Senatsverwaltung für Justiz, Verbraucherschutz und Antidiskriminierung
2014 2015 2016 2017 2018 **2019

Amtsgericht
Charlottenburg

0 1
davon a) 1

0 0 0 0

Amtsgericht
Köpenick

1 1 3 2 4 1

Amtsgericht
Lichtenberg

0 1 0 0 0 0

Amtsgericht
Mitte

0 0 0 2 3
davon a) 1

0

Amtsgericht
Pankow/Weißensee

0 3 4 2 0 0

Amtsgericht
Schöneberg

4 6 6 6 4 4

Amtsgericht
Tempelhof-Kreuzberg

0 0 0 1 0 3
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Amtsgericht
Tiergarten

0 6
davon d) 2

11
davon d) 1

6
davon b) 1

d) 1

0 0

Amtsgericht
Wedding

2 2 0 0 1 3
davon b) 1

Justizvollzugsanstalt
Plötzensee

1
davon d) 1

3
davon c) 1

d) 2

2
davon a) 1

b) 1

3
davon a) 1

b) 1
d) 1

2
davon a) 2

6
davon b) 2

c) 3
d) 1

Justizvollzugsanstalt
für
Frauen

0 1
davon b) 1

0 0 1
davon d) 1

1
davon c) 1

Justizvollzugsanstalt
des
Offenen Vollzuges
Berlin

2
davon c) 2

0 0 4
davon c) 3

d) 1

0 0

Justizvollzugsanstalt
Moabit*

2 2 18 15 9 5

Justizvollzugsanstalt
Tegel*

3 8 10 2 7 Auswertung
erfolgt Anfang

2020
Justizvollzugsanstalt
Heidering*

7 5 6 6 11 11

Jugendstrafanstalt
Berlin

3
davon b) 1

4
davon c) 1

2 2
davon c) 1

1 3
davon d) 2

Jugendarrestanstalt
Berlin-Brandenburg

0 0 0 0 0 1
davon c) 1
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Gesamt* 25
davon b)

1
c) 2
d) 1

43
davon a) 1

b) 1
c) 2
d) 4

62
davon a) 1

b) 1
d) 1

51
davon b) 2

c) 4
d) 3

43
davon a) 3

d) 1

*Die Justizvollzugsanstalten Moabit, Tegel und Heidering erheben keine Statistik im Sinne der Frage 2.
Das Sozialgericht und das Amtsgericht Spandau erheben keine Statistik im Sinne der Fragen 1 und 2.

Senatsverwaltung für Kultur und Europa
2014 2015 2016 2017 2018 **2019

Alle 0 0 0 0 0 0

Senatsverwaltung für Stadtentwicklung und Wohnen
2014 2015 2016 2017 2018 **2019

Alle 0 0 0 0 0 0

Senatsverwaltung für Umwelt, Verkehr und Klimaschutz
2014 2015 2016 2017 2018 **2019

Alle 0 0 0 0 0 0

Senatsverwaltung für Wirtschaft, Energie und Betriebe
2014 2015 2016 2017 2018 **2019

Alle 0 0 0 0 0 0

Der Regierende Bürgermeister von Berlin – inklusive Wissenschaft und Forschung
2014 2015 2016 2017 2018 **2019

Alle 0 0 0 0 0 0

Die Senatsverwaltung für Bildung, Jugend und Familie erhebt keine Statistik im Sinne der Fragen 1 und 2.
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Aus den einzelnen Geschäftsbereichen der Bezirksämter wurden folgende Zahlen mitgeteilt:

Bezirksamt Lichtenberg
2014 2015 2016 2017 2018 **2019

Bezirksamt 0 0 0 0 1
davon d) 1

1
davon a) 1

Bezirksamt Marzahn-Hellersdorf
2014 2015 2016 2017 2018 **2019

Beamtinnen und
Beamte*

0 0 0 0 0 0

*Dies gilt lediglich für Beamtinnen und Beamte. Das Bezirksamt Marzahn-Hellersdorf erhebt keine entsprechende Statistik für
Tarifbeschäftigte.

Bezirksamt Mitte
2014 2015 2016 2017 2018 **2019

Ordnungsamt 2
davon d) 2

2
davon d) 2

0 2
davon c) 2

2
davon d) 2

0

Jobcenter 0 0 0 0 1 0
Gesamt 2

davon d)
2

2
davon d) 2

0 2
davon c) 2

3
davon d) 2

0

Bezirksamt Neukölln
2014 2015 2016 2017 2018 **2019

Abteilung Umwelt und
Natur

0 0 0 0 0 0

Abteilung Jugend und
Gesundheit*

* * * 1 * 20

Abteilung Finanzen
und Wirtschaft

4 7 8 1 3 3
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Abteilung Bildung,
Schule, Kultur und
Sport

0 0 1 0 1 1

Abteilung
Stadtentwicklung,
Soziales und
Bürgerdienste*

* 1 * 8 8 19

Gesamt 10
davon a) 9

d) 2

43
davon a) 15

b) 1
* Das Bezirksamt Neukölln hat keine Statistik im Sinne der Fragen 1 und 2 für die Jahre erhoben, denen kein numerischer Wert
zugeordnet ist.

Bezirksamt Pankow
2014 2015 2016 2017 2018 **2019

Ordnungsamt 10 8 6 4 5 0
Amt für Soziales 5 4 0 1 1 6
Jugendamt 0 0 0 0 0 1
SE Facility
Management

0 0 0 0 1 0

Gesamt 15 12 6 5 7 7
Das Bezirksamt Pankow erhebt keine Statistik im Sinne der Frage 2.

Bezirksamt Reinickendorf
2014 2015 2016 2017 2018 **2019

Jugendamt 1
davon b) 1

0 2
davon b) 1

2 0 2

Gesundheitsamt 0 0 0 0 0 2
davon a) 1

Bürgeramt 0 0 0 1
davon d) 1

0 0
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Gesamt 1
davon b)

1

0 2
davon b) 1

3
davon d) 1

0 4
davon a) 1

Bezirksamt Spandau
2014 2015 2016 2017 2018 2019

Ordnungsamt 0 0 0 0 1
davon b) 1

0

Aus den anderen Bereichen wurden keine Vorfälle gemeldet.

Bezirksamt Treptow-Köpenick
*2014 2015 2016 2017 2018 01.01.-

15.07.2019
Ordnungsamt 21 17 16 12 17
Sozialamt 3 4 1 0 9
Gesundheitsamt 2 2 0 0 0
Jugendamt 0 1 0 0 2
Bürgeramt 1 5 1 0 0
Schul- und Sportämter 0 0 0 0 2
Wachdienst 0 0 0 0 2
Gesamt 27 29 18 12 32

*Das Bezirksamt Treptow-Köpenick hat keine Statistik im Sinne der Frage 1 im Jahr 2014 erhoben.
Das Bezirksamt Treptow-Köpenick erhebt keine Statistik im Sinne der Frage 2.

Bezirksamt Tempelhof-Schöneberg
2014 2015 2016 2017 2018 2019

Sozialamt 1
davon a) 1

0 1
davon a) 1

0 0 0

Bürgerdienste 0 0 1
davon d) 1

0 0 0
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Straßen- und
Grünflächenamt

0 0 0 1 1
davon c) 1

0

Gesamt 1
davon a)

1

0 2
davon a) 1

d) 1

1 1
davon c) 1

0

Die Bezirksämter von Friedrichshain-Kreuzberg, Charlottenburg-Wilmersdorf und Steglitz-Zehlendorf erheben keine Statistik im
Sinne der Fragen 1 und 2.


